

# Presentación

El ser humano se puede investigar desde distintas perspectivas. Se pueden indagar sus características bioquímicas específicas, su anatomía, también su biodiversidad étnica, cultural... Desde otras áreas de conocimiento, se estudian los datos demográficos y su evolución, la distribución de los roles sociales y su incidencia en la economía, la organización social y política, incluso los hechos de la historia humana libre y su interpretación.

La antropología, disciplina de carácter filosófico, pretende conocer al ser humano en un plano aún más profundo. La profundidad no viene dada aquí por la intensidad y profusión de los datos ni por la calidad de los instrumentos de observación, sino por la penetración del conocimiento en los estratos más interiores del ser humano. No se trata de un *dentro* físico sino espiritual. No se trata de indagar cómo es el ser humano sino más bien *quién es*.

En efecto, el ser humano no es una realidad simple, sino articulada en profundidad. El ser humano tiene niveles ordenados de realidad y significación. En la dirección *hacia dentro*, es intimidad y apertura, es decir, persona. La persona es lo radical del ser humano. Toda antropología ha de dar cuenta, en última instancia, de la intimidad personal. Un estudio del ser humano no acaba en lo común a todos, sino que se adentra en lo radical: el quién no repetido que cada uno somos, la intimidad que se abre y se destina libremente, conoce y ama.

El manual que aquí presento tiene, como horizonte último, la cuestión de la persona. Que seamos personas no es algo accidental para el ser

humano, sino su radicalidad. Radicalmente *soy persona*, un quién único e irrepetible. Ser persona es lo que da sentido a los diversos niveles y planos del ser humano: su significado y su dignidad.

Existen ya muchos manuales de antropología. ¿Qué es lo específico de esta nueva publicación?

Este manual está pensado específicamente como *estudio universitario*, que pueda servir como una visión ordenada, abierta y plural, del ser humano, que sirva de base conceptual para cuestiones antropológicas y éticas, psicológicas, sociales, históricas, científicas, etc., cuestiones que un universitario debe dilucidar y profundizar en su propio itinerario intelectual y existencial.

Un manual que aporte ordenadamente un panorama abierto e integrador de la existencia: la relación con el mundo físico y humano, la relación con las demás personas y la relación con Dios. Una antropología abierta, en diálogo con la fe cristiana, pues el sentido último solo se esclarece respecto del origen y destino de la persona humana, que es Dios.

Este texto debe mucho a J.F. Sellés y al manual que publicamos juntos: *Antropología filosófica: la persona humana*, EUNSA, Pamplona 2018; y a un antiguo libro, ya fuera de edición, de V. Polo Maragoto, *Manual de Fundamentos de Filosofía*, Tempo 1996. Aquí se recogen ideas y textos, con modificaciones, de ambas publicaciones.

José Manuel Fidalgo  
mayo de 2023